

Busca PVEM responder a la necesidad de vivienda para jóvenes en el Congreso



Pág. 3

# PORTAL

## Lib liberación



**Derecho de Picaporte**

Alfonso Godínez

- Apoyo a Sheinbaum: Horacio DO.
- Diputación de Morena en Edomex.
- Marcha contra otro Tarifazo.

Pág. 4



**Con singular alegría**

Gilda Montaña

“Los protocolos de los sabios de Sión”, una conspiración antisemita.

La noticia patética de hoy, dada por UN News, es que medio millón de personas en Gaza se encuentran atrapadas en la hambruna, caracterizada por la inanición generalizada, la indigencia y muertes evitables.

Pág. 6

# Contundente ‘no’ al tarifazo dice el pueblo mexiquense; pide calidad y dignidad en transporte

MARTHA ROMERO

Con pancartas y consignas, ciudadanos e integrantes del colectivo ‘No al Tarifazo’ se manifestaron de forma contundente contra el posible aumento al pasaje en el transporte público, además de exigir mejoras en el servicio, pues el costo es excesivo para traslados deficientes, inseguros y limitados.



Pág. 2



Pág. 3

Con refuerzo a derechos laborales, Azucena reconoce a bomberos de Ecatepec



Pág. 4

Propuestas de Claudia Sheinbaum, prioridad en el Congreso de la Unión; 4T difundirá campaña contra la desinformación

Reanudarán las clases presenciales este lunes Facultades de Políticas y Odontología; Derecho y Artes, en septiembre



Pág. 6

MARTHA ROMERO

Tal y como lo habían acordado el pasado martes, los integrantes de la autodenominada asamblea Madriguera Caco mixtle, la mañana de este domingo entregaron las instalaciones de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS) de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) al encargado de despacho de este espacio académico, Ramiro Medrano González.

Sheinbaum destinará 500 mdp en créditos a la palabra para artesanas durante 2025



Pág. 7

Con recursos propios, el gobierno de Naucalpan rehabilitará el Boulevard L. D. Colosio



Pág. 2

Hará GEM censos propios para medir pobreza y perfilar política de apoyo social



Pág. 5

Aún bajísimos los ingresos por persona en Edomex, ocupa el 20º lugar del rubro



Pág. 5

# Contundente 'no' al tarifazo dice el pueblo mexiquense; pide calidad y dignidad en transporte

un servicio conectado sustentable no sólo en Toluca, sino en todo el Estado de México.

Entre las exigencias de los ciudadanos, están las tarifas preferenciales para grupos vulnerables, personas de la tercera edad y estudiantes en todo el servicio de transporte público concesionado, ya que es un beneficio que existe prácticamente en todo el país.

También piden que se cumplan las promesas de campaña, es decir, Metromex y extensión de las líneas del Mexibús en el Valle de México, así como Mexibús para Toluca, la democratización de los presupuestos, que la inversión en transporte público sea en proporción a la prioridad establecida en la Ley de Movilidad y Seguridad Vial, tanto estatal como federal, entre otras más.

(Foto: Especial Portal)

**MARTHA ROMERO**  
**C**on pancartas y consignas, ciudadanos e integrantes del colectivo 'No al Tarifazo' se manifestaron de forma contundente contra el posible aumento al pasaje en el transporte público, además de exigir mejoras en el servicio, pues el costo es excesivo para traslados deficientes, inseguros y limitados.

Se prevé que en las próximas semanas haya un ajuste al alza a la tarifa del transporte concesionado para pasar de 12 hasta 16 pesos. Los prestadores del servicio público argumentan que la gasolina, las unidades y demás insumos han incrementado su precio, mientras las tarifas se mantienen iguales desde hace ocho años; aunque el último aumento entró en vigor el 19 de diciembre de 2019, de acuerdo con la Gaceta de Gobierno del Estado de México.

Los manifestantes se reunieron en el jardín Reforma y de ahí partieron hacia Palacio de Gobierno, donde señalaron que un incremento en el pasaje de hasta cuatro pesos, como lo proponen los concesionarios, impactará directamente en los bolsillos de los ciudadanos, sumado

a los múltiples percances viales en los que se han visto involucrados algunos operadores del servicio público donde ha habido desde lesiona-



dos hasta personas que han perdido la vida.

En las pancartas se podían leer consignas como "Seguimos viajando con miedo", "Tarifazo injusto, coraje el gusto", "No al tarifazo, exigimos transporte público de calidad" y "No más tarifazo y neoliberalismo. Gobiérne quien gobierne, los derechos se defienden".

Tras reiterar que hay muchas deficiencias en el transporte público donde se han perdido vidas porque han atropellado y matado gente, aseguraron que eso ya no puede continuar, razón por la que exigen

## Comienzan operación 3 estaciones del Trolebús Mexiquense

**E**ste domingo iniciaron operaciones las estaciones Unión de Guadalupe, La Covadonga y Ejidal del Trolebús Mexiquense, que se vienen a sumar a las nueve que brindan servicio desde el pasado 18 de mayo.

Daniel Sibaja, Secretario de Movilidad, realizó un recorrido de supervisión en el que verificó entre otros aspectos el correcto funcionamiento de la infraestructura vial, la señalización, el alumbrado, así como los accesos y salidas de las tres estaciones referidas.

Las 12 que operan ahora son: Santa Marta, Parque de la Mujer, Cuauhtémoc, Puente Rojo, Puente Blanco, Parque Tejonas, Unión de Guadalupe. La Covadonga, Ejidal, José María Martínez, Amalinalco y Chalco.

Comentó que a poco más de tres meses de que se puso en operación el Trolebús, más de dos millones 200 mil personas lo

han utilizado, al permitirles disminuir sus tiempos de traslado de 2 horas a sólo 45 minutos en servicio ordinario y a 33 minutos en servicio exprés.

Mencionó que, como resultado de la política social de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, más de 486 mil personas de la tercera edad, con discapacidad y niños menores de cinco años, se han visto beneficiados con viajes gratuitos, en estos municipios del oriente del Estado de México.

El Trolebús Mexiquense tiene una extensión de 18.5 kilómetros y está integrado por un viaducto elevado de 6.7 kilómetros y un carril confinado a nivel de superficie de 11.8 kilómetros, donde circulan unidades con capacidad para trasladar hasta 142 pasajeros y, en su etapa de maduración, podrá atender a 230 mil usuarios todos los días.

(Foto: Especial Portal)



## Con recursos propios, el gobierno de Naucalpan rehabilitará el Boulevard L. D. Colosio



**ALICIA RIVERA**  
**P**or primera vez en la historia de Naucalpan, el gobierno municipal rehabilita el Boulevard Luis Donaldo Colosio porque es urgente y necesario, así que, con la anuencia del gobierno del Edo-mex, la Junta de Caminos "vamos a recuperar esta arteria principal a lo largo de 3.5 kilómetros para todas y para todos ustedes", afirmó el presidente municipal, Isaac Montoya Márquez.

Explicó que gracias a la coordinación y a la buena relación que existe con la gobernadora, Delfina Gómez Álvarez y la Junta de Caminos mexiquense, "logramos sacar este proyecto en el cual la intervención será íntegramente por parte de nuestro gobierno, pero con el permiso de la Junta de Caminos".

Acompañado de vecinas, vecinos y autoridades auxiliares de diferentes colonias, destacó que esta vialidad es utilizada por miles de automovilistas a diario, por ello se mejorarán las condiciones de traslado para quienes van a la escuela, la oficina, los diferentes centros de trabajo y por supuesto a sus hogares.

"Porque de aquí somos, porque aquí vivimos, porque aquí sufrimos

y aquí nos la seguiremos jugando. Nuestro gobierno defiende las causas de las mayorías, hace visibles a los invisibles, pone primero a las comunidades que siempre habían quedado al último, y recordamos a la gente que siempre se olvidaba".

De igual forma, recordó que también se trabaja con la Junta de Caminos en el rescate de la carpeta asfáltica de las laterales y carriles centrales del Periférico Norte.

Finalmente, dijo que se han rescatado los puentes del Boulevard Luis Donaldo Colosio, también con el C2 que se encuentra en el bajo puente de Loma Linda y San Agustín e informó que se trabajará para contar con baquetas en esta misma vialidad.

Informó que se cerrará el año con diferentes obras públicas en beneficio de la comunidad, como la culminación de la Avenida Minas Palacio. Además de obras hidráulicas para garantizar el abastecimiento de agua.

La Dirección de Obras Públicas, informó que en la renovación integral del Boulevard Luis Donaldo Colosio, se intervendrá un total de 37,500 metros cuadrados.

(Foto: Especial Portal)

**PORTAL**  
 Liberación

Director General  
**Esteban Rivera Rivera**

Subdirector editorial  
**Luis Leobardo Hernández Sánchez**

Editora web  
**Emely de Jesús Carmona**

Diseño  
**Daniel Jasso Carbajal**

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Lunes 25 de agosto de 2025  
 Año 26, No. 7326

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apearse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:  
 Esteban Rivera Rivera

Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitud de Título y Certificado de Licitud de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios ([http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP\\_resultadosmi2.php?idr=2175&medio=3](http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP_resultadosmi2.php?idr=2175&medio=3)) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C

**A**nte la difícil situación que enfrentan las juventudes para acceder a una vivienda propia, el Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México (GPPVEM) en el Congreso del Estado de México, que coordina José Alberto Couttolenc Buentello, anunció que en breve presentará una iniciativa para crear el Banco Mexiquense del Suelo por la Vivienda Sostenible, con el objetivo de ofrecer alternativas reales y asequibles a un sector históricamente marginado del derecho a un patrimonio digno.

La fracción parlamentaria destacó que hoy más del 80% de las y los jóvenes en México no puede acceder ni a una vivienda en propiedad ni en renta, y que en el Estado de México más de 750 mil viven en rezago habitacional, en condiciones de hacinamiento, precariedad de materiales o sin servicios básicos. Esta situación representa un reto de justicia social y de cumplimiento pleno de derechos.

La iniciativa plantea la creación de un banco estatal que adquiera terrenos en desuso y los ponga a disposición de las juven-

# Busca PVEM responder a la necesidad de vivienda para jóvenes en el Congreso



tudes, con lotes de entre 80 y 200 metros cuadrados a precios accesibles y financiamiento justo, cuyas mensualidades representarían apenas el 12% del ingreso promedio de este sector, muy por debajo de lo que exige actualmente el mercado inmobiliario.

Cada terreno estará habilitado para la autoconstrucción progresiva de vivienda sostenible, con acceso a servicios básicos y características ecológicas como captación de agua pluvial, paneles solares, materiales certificados y huertos de traspatio. A ello se suman incentivos como la exención del predial durante tres años y asistencia técnica gratuita en la construcción.

El Grupo Parlamentario del

PVEM enfatizó que sin vivienda no hay autonomía ni desarrollo pleno, y que la juventud mexicana no debería seguir enfrentando la necesidad de prolongar su permanencia en el hogar paterno o habitar en condiciones precarias. “El derecho a la vivienda debe hacerse realidad para todas y todos, especialmente para las juventudes”, señalaron.

Con esta iniciativa, el Partido Verde refrenda su compromiso de cerrar la brecha de desigualdad, garantizar justicia social y colocar a la juventud en el centro de la agenda pública, trabajando por un Estado de México más justo, inclusivo y sostenible.

(Foto: Especial Portal)

## Con refuerzo a derechos laborales, Azucena reconoce a bomberos de Ecatepec

**E**l gobierno de Ecatepec celebró el Día del Bombero, a quienes reconoció por su labor y por ser el nivel de gobierno que más aplaude la población, pues no solamente apagan incendios, sino que rescatan personas, ayudan en inundaciones y salvan a abejas, perros, gatos, reptiles y otros animales.

“Son los primeros que llegan a todos lados”, afirmó la alcaldesa Azucena Cisneros Coss, quien dijo estar orgullosa de las bomberas y bomberos de Ecatepec por el cuidado permanente que realizan de todos los habitantes del municipio.

“Son el nivel de gobierno que más aplaude la ciudadanía, porque se dedican exclusivamente a la parte humana y eso los hace muy grandes. Y en Ecatepec hay un verdadero cuerpo heroico de Bomberos y Protección Civil. Me siento sumamente orgullosa de todos ustedes”, reiteró.

La presidenta municipal reconoció a bomberos de gran trayectoria y antigüedad en la corporación, entre ellos Ricardo Gabriel Cruz Larios, conocido como “Bomberman” y precursor de la formación de “tragahumo”, y Ángel Esteban García Granados.

Cisneros Coss dijo que los elementos de la Dirección de Bomberos y Protección Civil municipal recibieron un bono y apoyo alimen-

tario, además de que ya cuentan con seguro de vida; próximamente recibirán uniformes y el siguiente año evaluarán ajuste salarial.

“Vamos a seguir compensando y ayudando cada día más. Ustedes encárguense de los ciudadanos en cuerpo, alma y corazón, y sobre todo con honestidad. La gente merece nuevos funcionarios, de primera, como lo son ustedes y con una gran conducta”, expresó.

La alcaldesa de Ecatepec dijo que no hay manera de corresponder a las familias por las horas de ausencia de los bomberos, solo con la conducta, el honor, la honestidad y los valores, por lo que “hoy les digo a las mamás y a las familias, a las esposas y a los hijitos: Hay que sen-

tirse muy orgullosos de este heroico cuerpo de Bomberos”.

La Dirección de Bomberos y Protección Civil de Ecatepec está integrada por 70 bomberos (15 de ellos mujeres), 10 paramédicos y dos de rescate, con edades de entre 22 y 60 años. La corporación tiene siete estaciones distribuidas en sitios estratégicos del territorio municipal para brindar atención en el menor tiempo posible.

Sólo como ejemplo, el pasado 25 de julio bomberos de Ecatepec rescataron una boa de más de 1.5 metros de longitud, la cual estaba en la vía pública de la colonia Llano de Morelos y fue puesta a salvo por Amy Huerta Alegre.

(Foto: Especial Portal)



## Logran bajar crímenes en celebraciones patronales de Ecatepec con restricción de bebidas alcohólicas

**E**vitando la venta de bebidas alcohólicas en la fiesta patronal de San Cristóbal redujo en 65% la incidencia delictiva, de acuerdo a estadísticas de la Fiscalía de Justicia del Estado de México, informó la alcaldesa Azucena Cisneros Coss, tras asegurar que los entornos donde prolifera el consumo de alcohol generan hechos violentos.

“Evitar el vino en cada una de las festividades de los pueblos nos ha generado, solamente en el periodo en el que se daba la festividad de San Cristóbal, un 65% menos de denuncias”, reiteró.

Cisneros precisó que del 12 de julio al 4 de agosto del 2024, en colonias que conforman la cabecera municipal se generaron 471 carpetas de investigación por diversos delitos; sin embargo, este año con la restricción de venta de bebidas alcohólicas en los festejos patronales, del 17 de julio al 3 de agosto, se redujo a 163 denuncias.

Fueron 308 denuncias menos, lo que equivale a bajar 65% la incidencia delictiva solo en el festejo patronal en San Cristóbal, aunque falta conocer el dato de denuncias presentadas en el resto de los pueblos en el periodo de sus festividades.

“Los contextos de alcohol generan delitos muy graves, por



eso ninguna festividad tiene hoy autorizada la venta de alcohol, debemos regresar al origen de todo, con los festejos patronales con ambientes familiares”, dijo.

La alcaldesa subrayó que las y los uniformados tienen la obligación de realizar patrullajes de proximidad social en sus cuadrantes asignados, porque el reto es mejorar la percepción ciudadana sobre la policía municipal, pues son más los elementos honestos y leales, que aquellos que traicionan al pueblo.

Recordó que su gobierno da todo el respaldo a los integrantes de la corporación para dignificar la labor policial, al mejorar condiciones laborales con equipamiento nuevo, la entrega de apoyo alimentario, garantizar su seguro de vida y en breve uniformes, pero reiteró que no habrá tolerancia a las malas prácticas y a la corrupción.

(Foto: Especial Portal)

**MARTHA ROMERO**  
**E**l grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión afina la agenda legislativa del próximo periodo ordinario de sesiones, que consta de al menos 30 reformas y modificaciones legales relacionadas con seguridad, justicia, salud y bienestar social, donde decidieron dar prioridad a las propuestas de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

De igual manera, uno de los temas centrales será la discusión y aprobación de la propuesta de Paquete Económico 2026, integrado por la Ley de Ingresos, Presupuesto de Egresos, Ley Federal de Derechos y criterios generales de política económica, que será enviado por la mandataria federal el próximo 8 de septiembre, con fecha límite de aprobación antes del 15 de noviembre.

En un evento previo a la plenaria nacional para definir la agenda legislativa, el diputado Ricardo Monreal Ávila, coordinador del grupo parlamentario de Morena y presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), sostuvo que por unanimidad decidieron considerar prioritarias las propuestas de la presidenta no solo en este periodo de

# Propuestas de Claudia Sheinbaum, prioridad en el Congreso de la Unión; 4T difundirá campaña contra la desinformación



sesiones, sino en los que están por venir, así como cerrar filas para hacer frente a los embates del exterior y del interior a su gobierno.

Acompañado por autoridades del Gobierno del Estado de México y funcionarios de Morena en la entidad, señaló que han decidido luchar juntos, caminar territorios, buscar a los electores en los distritos que representan e informar a la gente en sus respectivos distritos lo que está

pasando.

Indicó que en la entidad mexicana y en todo el país, van a desplegar un operativo de diputados y diputadas para informar directamente a la población y no caiga en los engaños ni tampoco en la desinformación que afecte a su movimiento, por lo que tienen mucho trabajo por hacer y bastantes actividades que desarrollar.

Monreal Ávila añadió que a par-

tir del 1º de septiembre trabajarán en torno a las reformas a la Constitución y a las leyes, entre ellas, la primera iniciativa que ya está dictaminada en la comisión de Puntos Constitucionales que es la del combate a la extorsión, que son las reformas al artículo 73 constitucional y que pretenden aprobar el 2 de septiembre, un día después de iniciado el periodo de sesiones.

Anotó que también habrá modificaciones al Código de Procedimientos Penales, a la Ley de Delincuencia Organizada, Ley de lo Contencioso Administrativo y Ley de Amparo, así como crear nuevas leyes como la de bienestar animal, la de comunidades indígenas y pueblos afromexicanos, las leyes aduaneras y de salud, entre otras.

“Tenemos bastante trabajo en el Poder Legislativo a partir del primero de septiembre, cerca de 30 instrumentos jurídicos pendientes de aprobarse en la Cámara de Diputa-

dos”, reiteró.

Indicó que durante el segundo año legislativo alistarán la dictaminación de un paquete de iniciativas enfocadas en fortalecer y ampliar los programas sociales con especial énfasis en mujeres, migrantes y adultos mayores.

Además, dio a conocer que la plenaria nacional de Morena se celebrará el 30 de agosto y contará con la participación de secretarios del gabinete federal como Rosa Icela Rodríguez Velázquez, de Gobernación; Marcelo Ebrard Casaubón, de Economía; Omar García Harfuch, de Seguridad, y la presidenta nacional del partido, Luisa María Alcalde Luján.

Finalmente, mencionó que el informe presidencial será entregado por Rosa Icela Rodríguez el próximo 1 de septiembre sin mensaje adicional, solo cumpliendo con el protocolo constitucional.

(Foto: Especial Portal)



## Derecho de Picaporte

**ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA**

- ▶ - Apoyo a Sheinbaum: Horacio DO.
- ▶ - Diputación de Morena en Edomex.
- ▶ - Marcha contra otro Tarifazo.

El Estado de México, el de mayor peso en San Lázaro por sus casi 17 millones de habitantes y 40 distritos federales, se pone al servicio de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo para acompañar, impulsar y defender sus iniciativas. Así lo dejó claro el Secretario General de Gobierno y hombre fuerte del “Delfinismo”, Horacio Duarte Olivares, durante su reunión con Ricardo Monreal, la diputación federal mexiquense y de la quinta circunscripción de Morena, quienes este sábado, desde Toluca, trazaron las directrices de la agenda legislativa en el segundo año de ejercicio en la Cámara de Diputados. Cabe subrayar que este encuentro no solo fue un ejercicio de planeación, también una demostración de unidad y de respaldo político de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez al proyecto de nación de la 4T. Ningún titular del Ejecutivo Federal había mostrado tanta preocupación por el Estado de México como lo hace hoy la Presidenta Claudia Sheinbaum. Ni si quiera el corrupto y vende patrias de Peña Nieto, siendo mexiquense, ni mucho menos los ex “goberla-

drones” priistas. Ahí están los millones de pesos invertidos y las visitas continuas a la entidad. Esa cercanía y compromiso convierte a la bancada mexiquense en un actor estratégico primordial: defender en San Lázaro cada proyecto de la Presidenta, pero también dar resultados concretos en territorio, como lo ha instruido la mandataria mexiquense. El Edomex no sólo es el estado que más votos aporta, también legitimidad social al proyecto de la Cuarta Transformación. Su voz y acción legislativa tienen un peso político importante a nivel nacional. Eso nadie lo puede negar, y en este espacio lo hemos reiterado: la mejor aliada estratégica que tiene la Presidenta Claudia Sheinbaum es la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez ... **NOTA CORTAS:** Por cierto, Luz Ma. Hernández fue ratificada al frente de la dirigencia estatal morenista. Y respecto al avance de la información de los 6,835 comités seccionales en el estado, Hernández Bermúdez informó que éste es del 10% ... El PVEM que en el estado lidera José Alberto Couttolenc anunció que presentará en el Congreso del Estado de México una iniciativa para crear el Banco Mexiquense del Suelo por la Vivienda Sostenible, con el objetivo de garantizar vivienda digna a los jóvenes ... Y ya que mencionamos al partido del tucán, mañana su dirigente Couttolenc Buentello presentará en confe-

rencia de prensa una nueva adhesión a su causa, muy probablemente proveniente del PRI ... La semana pasada la presidenta estatal del PRI, Cristina Ruiz Sandoval, no dio su ya tradicional conferencia de prensa. Veremos si sí convoca en esta que es la última del mes ... Ciudadanos marcharon en el centro de Toluca en contra de otro “tarifazo” del criminal, impune e insaciable “Pulpo Camionero”. El sistema de transporte público del estado es uno de los peores, más caros y más asesinos del país, pero insisten en aumentarnos el precio del pasaje. Crean que siguen en los sexenios priistas a quienes apoyaban en campaña ... El SMSEM que dirige Jenaro Martínez Reyes, concluyó el curso “Hacia una Gestión Sindical Asertiva y Cercana”, con el que se capacitó a más de 2 mil delegados y representantes sindicales de las 14 regiones del estado, fortaleciendo así la atención directa a las y los docentes. “Cada trámite, cada gestión que realiza un maestro debe resolverse con eficacia y respeto; por eso trabajamos en profesionalizar a nuestros representantes”, destacó Jenaro Martínez durante el arranque de los cierres de la actividad que se desarrollaron en tres sedes ... Brigadas municipales del Organismo Agua y Saneamiento del Ayuntamiento de Toluca que preside Ricardo Moreno Bastida, han realizado la limpieza de 305.31 kilómetros de líneas de drenaje y alcantarillado, así como 26.7 kilómetros de desazolve de canales a cielo abierto, adicionalmente, se llevó a cabo la limpieza de tres mil 884 coladeras, se instalaron y nivelaron 169 brocales y

se colocaron 16 rejillas. Además, derivado de las lluvias recientes, se realizaron trabajos de desazolve en canales a cielo abierto en San Pedro Totoltepec, se limpiaron 7.49 y 1.32 kilómetros de los canales Totoltepec y Arroyo Vista Hermosa, respectivamente, asimismo en San Mateo Otzacatipan, se realizó la limpieza de 3.44 kilómetros en los canales Santa Cruz Otzacatipan y San José Guadalupe Otzacatipan ... Intenso fin de semana tuvo el Presidente Municipal de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, quien celebró con los 126 elementos que conforman la Coordinación Municipal de Gestión Integral de Riesgos Protección Civil y Bomberos del municipio, en su día. También acudió a la presentación de los integrantes del Poder Judicial mexiquense, ante el presidente electo del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México, Héctor Macedo García. “Desde el gobierno municipal, compartimos el anhelo de una justicia menos lejana y más humana, aseveró. En la colonia 10 de abril inauguró una nueva unidad de Leche para el Bienestar, en beneficio de más de 2 mil naucalpenses que, se suma a las 50 unidades ubicadas en Naucalpan en las que se distribuye este artículo nutritivo a bajo costo. Por otra parte, dio inicio a la rehabilitación del Boulevard Luis Donaldo Colosio ... El alcalde priista de Villa Victoria, Mario Santana Carbajal, encabezó las obras de bacheo en el tramo San Agustín Altamirano - Laguna Seca Propiedad ... La Presidenta Municipal de Joquicingo, Danaé Espinoza Zimmerman, entregó tinacos del programa Ayudas Extraordinarias,

gracias al respaldo del DIFEM y del DIF Municipal. Agradeció el apoyo de la titular del DIF Estado de México, Karina Labastida Sotelo “cuya cercanía y dedicación han sido clave para que este apoyo llegue a las familias”, comentó, agregando que “más que un recipiente, cada tinaco representa seguridad, bienestar y una mejor calidad de vida” ... La diputada local de Morena, Paola Jiménez Hernández, entregó apoyos del programa de Aves de Postura y Engorda a mujeres de Toluca a través de su asociación “La JeFa” a mujeres de Toluca. “Apoyamos su economía y respaldamos su emprendimiento”, comentó la legisladora ... El líder moral del suteymista y Presidente de la A.C. “Proyecto Social Naucalpan” David Parra Sánchez, estuvo en la inauguración de las nuevas oficinas del SUTEYM Baden Powell, en el municipio de Naucalpan, evento encabezado por el dirigente gremial en Naucalpan, Tomás Alberto Palomares Parra, y el líder estatal Herminio Cahue Calderón. Contó con la presencia del Presidente Municipal Isaac Montoya Márquez. El ex diputado local David Parra reconoció la labor del sindicato y destacó la importancia de contar con espacios dignos para atender a las y los trabajadores. No lo pierdan de vista, pues podría darles una sorpresa en 2027 en el municipio “joya de la corona del Valle de México” ... Feliz inicio de semana, la última del mes, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

# Aún bajísimos los ingresos por persona en Edomex, ocupa el 20º lugar del rubro

LEONOR SÁNCHEZ

**E**l Estado de México ocupa el lugar número 20 entre las entidades del país por nivel de ingresos, pues para 2024 el ingreso corriente total per cápita (ICTPC) promedio mensual fue de 6 mil 769.98 pesos, tres posiciones por debajo del promedio nacional que para el mismo periodo fue de 7 mil 468.65, y 10% inferior al salario mínimo general del mismo año correspondiente a 7 mil 467.9 pesos.

Además, la población con ingreso inferior a las Líneas de Pobreza por Ingresos (LPI) en el Estado de México es de 6 millones 784 mil 300 personas, correspondiente a 38.3% de su población total.

Y la población con ingreso inferior a las Líneas de Pobreza Extrema

por Ingresos, es de 1 millón 321 mil 600 personas, correspondiente a 7.5% del total.

De acuerdo con el Análisis de los Resultados de la Medición de la Pobreza Multidimensional 2024, presentados por primera ocasión por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), el ICTPC se compone de la suma de las percepciones, monetarias y no monetarias, de todos los integrantes del hogar.

A partir de este ingreso, se analiza el bienestar económico de las personas, pues este flujo de entradas, permiten a los hogares obtener los satisfactores que requieren, sin disminuir los bienes o activos que poseen.

Así, las entidades con mayor

ICTPC promedio mensual fueron Nuevo León, con 11 mil 494.80 pesos; Ciudad de México, con 10 mil 864.40 pesos; Baja California Sur, con 10 mil 606.62 pesos, y Baja California, con 10 mil 39.27 pesos.

En contraparte los estados del país con el menor ICTP promedio mensual fueron Chiapas, Guerrero y Oaxaca con 3 mil 608.51, 4 mil 516.65 y 4 mil 850.16 pesos, respectivamente.

En la medición de la pobreza multidimensional se analiza el espacio del bienestar económico a partir del ingreso del que disponen las personas para la adquisición de bienes y servicios en el mercado.

El ICTPC en el país se integró en el año de referencia de la siguiente manera, 62% obtenido por trabajo



subordinado, 16.1% por transferencias, 9% por trabajo independiente, 5.6% por renta de propiedades, 3.4 transferencias en especie, 2% otros ingresos del trabajo y 1.9% pago en especie.

Para el decil I, población cuyos ingresos promedio mensuales son iguales o menores a 4 mil 470.33 pesos, su ICTPC lo integra, 45% la remuneración por trabajo subordi-

nado, 23.9% transferencias y 20.3% ingresos por trabajo independiente.

En tanto, el decil X, población con ingresos iguales o superiores a 66 mil 898.66 pesos, su ICTPC, está integrado por 58.5% remuneración por trabajo subordinado, 15.9% transferencias, 6.4% ingresos por trabajo independiente y 11.9% ingresos por rentas de propiedades.

(Foto: Especial Portal)

## Lanzarán plan G32 a nivel nacional para impulsar a pequeñas y medianas empresas

MARTHA ROMERO

**P**ara reconocer la resiliencia, crecimiento económico, proyección de inversiones y generación de empleos que han logrado las unidades económicas a lo largo del último año, el Consejo de Cámaras y Asociaciones Empresariales del Estado de México (Concaem) entregó por segundo año consecutivo el Galardón Empresarial Concaem 2025.

Mauricio Massud Martínez, presidente de Concaem, señaló que se trata de un ejercicio que busca distinguir las buenas prácticas empresariales, así como dar muestra de que se tiene en el Estado de México un sector empresarial formal, fuerte, unido y responsable.

Añadió que con satisfacción reconocen a sus agremiados porque, así como señalan con firmeza lo que debe corregirse, también aplauden las buenas prácticas, reconocer los esfuerzos genuinos por mejorar las condiciones de vida de sus colaboradores, reducir la huella ambiental, ser incluyentes, tener una visión amplia y de largo plazo, por arriesgarse a conquistar nuevos mercados y por atender con responsabilidad al entorno social donde cada empresa opera.

Por su parte, el presidente de la Confederación Nacional de Cámaras de Comercio, Servicios y Turis-



mo (Concanaco-Servytur), Octavio de la Torre Stefano, reconoció a Concaem como el representante del sector empresarial mexiquense, a la cultura del esfuerzo, así como a las micro pequeñas y medianas unidades económicas que sostienen la economía del país y generan siete de cada 10 empleos, lo que debe ser la constante.

Por ello, invitó a los empresarios del Estado de México a sumarse al Plan G32 que tiene por objetivo detonar crecimiento económico, apoyar a las pequeñas y medianas empresas, así como fortalecer cadenas de valor con enfoque regional, mismo que será lanzado a nivel nacional el próximo 4 de septiembre.

Cabe señalar que en el encuentro fueron entregadas 12 categorías a empresas seleccionadas de un comité bajo un esquema de análisis de resultados, responsabilidad social y compromiso con la comunidad.

Las categorías fueron excelencia empresarial, responsabilidad social y ambiental, impacto financiero, municipio impulsor del desarrollo económico, desarrollo humano y servicios inclusivos, empresa inspiradora, industria innovadora, crecimiento y proyección, comercio ético y responsable, industria con visión sostenible, empresa de impacto global y visión empresarial de futuro.

(Foto: Especial Portal)

## Hará GEM censos propios para medir pobreza y perfilar política de apoyo social

**C**on el objetivo de fortalecer la política social, el Gobierno del Estado de México desarrollará su propia medición multidimensional de la pobreza, ante la extinción del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval).

El Consejo de Investigación y Evaluación de la Política Social (CIEPS), organismo adscrito a la Secretaría de Bienestar, aplicará una metodología propia que permitirá contar con datos actualizados y precisos para mejorar la planeación, diseño y evaluación de los programas del Bienestar.

El nuevo enfoque tomará en cuenta seis carencias sociales: rezago educativo, acceso a servicios de salud, seguridad social, vivienda, servicios básicos y alimentación nutritiva y de calidad.

El CIEPS analizará el comportamiento de estos indicado-

res en los grupos poblacionales considerados como población objetivo de los programas del Bienestar, con el fin de tener un panorama real de su situación de vulnerabilidad y hacer los ajustes pertinentes en su distribución, garantizando así el bienestar de las familias mexiquenses.

Para este ejercicio, se cuenta con personal técnico especializado en materia estadística, quienes analizarán los datos de pobreza a partir de los resultados de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH).

La extinción del Coneval deriva de la reforma a la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en materia de simplificación orgánica, por lo que sus funciones fueron transferidas al Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

(Foto: Especial Portal)



# Reanudarán las clases presenciales este lunes Facultades de Políticas y Odontología; Derecho y Artes, en septiembre

MARTHA ROMERO

**T**al y como lo habían acordado el pasado martes, los integrantes de la autodenominada asamblea Madriguera Cacoimixtle, la mañana de este domingo entregaron las instalaciones de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS) de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) al encargado de despacho de este espacio académico, Ramiro Medrano González.

A través de un comunicado, las autoridades universitarias informaron que no habrá convocatoria a faena de limpieza este día, ya que durante la semana personal de intendencia realizó labores de mantenimiento y hoy las autoridades universitarias estarán verificando que las instalaciones se encuentren en condiciones adecuadas.

El documento añade que la revisión oficial definirá si el regreso a clases presenciales será mañana lunes 25 o el martes 26 de agosto,

lo que dependerá de que las aulas e instalaciones estén listas para garantizar condiciones seguras, por lo que piden a la comunidad estudiantil a mantenerse atentos a los avisos oficiales que se darán una vez concluida la verificación.

## Odontología levanta paro, seguirá en la modalidad de "trabajo bajo protesta"

Otro espacio entregado por estudiantes paristas es la Facultad de Odontología, por lo que el reinicio de actividades académicas presenciales será el lunes 25 de agosto, bajo la modalidad de "trabajo bajo protesta", lo que implica que las clases y actividades se reanudarán sin que ello signifique desistir de las demandas planteadas en el pliego petitorio.

A través de un comunicado, informó que la asamblea estudiantil de este espacio académico, tras el proceso de votación realizado el pasado 17 de agosto, determinó continuar en paro parcial, pero se obtuvo una semana adicional de or-

ganización y trabajo colectivo antes de decidir el levantamiento.

Indicó que, derivado de este proceso y considerando el resultado final de la votación, determinaron el levantamiento total del paro.

"Agradecemos profundamente a la comunidad de la Facultad de Odontología por su participación activa en la consulta y en todo el proceso organizativo, reiterando que este avance ha sido posible gracias a la unidad y al ejercicio democrático de nuestra comunidad", concluyó.

## Facultad de Artes, otro de los espacios que levantan el paro

De igual manera, la Facultad de Artes levantará el paro y retomará clases presenciales.

Este lunes 25 de agosto entregarán las instalaciones a las autoridades universitarias, aunque a partir de este día y hasta el próximo domingo 31 de agosto realizarán labores de mantenimiento, por lo que las clases se impartirán en línea.

También, a través de un comuni-



cado, señalaron que el regreso presencial de la comunidad universitaria será el martes 2 de septiembre, acuerdo con el que se garantiza el retorno a las aulas en mejores condiciones.

## Facultad de Derecho, también regresa el 2 de septiembre

También la Facultad de Derecho anunció que el próximo 2 de septiembre será el regreso a clases de manera presencial, mientras tanto, continúan con los trabajos pertinentes de limpieza y mantenimiento, así como cualquiera que sea necesario para el regreso óptimo de clases.

Señaló que el acuerdo fue pactado entre la administración del espacio académico, la asamblea estudiantil y la rectora de la Máxima Casa de Estudios de la entidad mexicana, Martha Patricia Zarza Delgado, aunque aún está pendiente la entrega de las instalaciones, misma que se realizará en el transcurso de esta semana.

Cabe señalar que las diversas facultades que aún están en paro, la comunidad estudiantil está recibiendo sus respectivas clases de manera virtual.

(Foto: Especial Portal)



## Con singular alegría

GILDA MONTAÑO

### "Los protocolos de los sabios de Sión", una conspiración antisemita.

La noticia patética de hoy, dada por UN News, es que medio millón de personas en Gaza se encuentran atrapadas en la hambruna, caracterizada por la inanición generalizada, la indigencia y muertes evitables. Hambruna provocada por Israel, coinciden los responsables de distintas dependencias de la ONU. Ellos, Israel, han provocado ahora otro Holocausto.

El secretario general de Naciones Unidas, Antonio Guterres, ha increpado este viernes directamente a Israel por la hambruna que sufre Gaza. "No es ningún misterio, este es un desastre provocado por el hombre". "Israel como potencia ocupadora, tiene el deber, bajo el derecho internacional de garantizar alimentos y recursos médicos a la población". Yo diría que tiene la obligación de parar la guerra, después de 22 meses de conflicto.

El alto Comisionado para los Derechos Humanos subraya que se trata de un crimen de guerra. Imágenes desastrosas. Terribles. Como aquella de un niño quemado corriendo, de Viet Nam de hace muchos años. Qué horror.

Estoy azorada. De sopetón y sin previo aviso, llego a una conferencia que me impresionó sobre manera.

La conferencia hablaba del pueblo israelita. En esta pude de repente tratar de imaginar lo difícil que está siendo el conflicto israelí-palestino por el control de la región histórica de Palestina, que se remonta a principios del siglo XX. El conflicto, de gran envergadura, se enmarca dentro del conflicto árabe-israelí, desde el 14 de mayo de 1948 hasta este momento. Este conflicto es por la posesión de la tierra, que ambos necesitan para vivir con seguridad y de la que ambos han sido, -en circunstancias diferentes- desposeídos.

De verdad, yo nunca hubiera vuelto los ojos hasta ese territorio, si no fuera que me conmueve de sobremanera ver a los chiquitos de gaza, con sus charolas en mano... a los que todavía viven, pidiendo comida. Esa que les está llegando de Naciones Unidas. Es terrible. Es deleznable. Es un asco. Es el 2º. Holocausto. ¿O no?

Entonces me encontré entre los libros que debí de haber leído hace mucho, "Los protocolos de los sabios de Sión", que es un libro antisemita que se ha usado para promover el odio hacia los judíos. Se publicó por primera vez en 1903. Los protocolos contienen teorías de conspiraciones sobre el supuesto poder

judío mundial. Es la publicación antisemita más difundida de los tiempos modernos.

Los protocolos de los sabios de Sión es una publicación que salió a la luz por primera vez a principios del siglo XX. Desde entonces, los teóricos de conspiraciones antisemitas los han utilizado para apoyar la mentira de que una organización secreta de judíos controla el mundo. A lo largo de las décadas se han publicado muchas ediciones y versiones de Los protocolos, y hasta la fecha se siguen publicando. En los últimos años, Los protocolos han circulado ampliamente en múltiples medios, incluidos la Internet y las redes sociales.

Los protocolos se publicaron por primera vez en un periódico del Imperio Ruso en 1903. El editor afirmó que había descubierto un documento real que demostraba la existencia de una conspiración judía a nivel mundial. Esto no era cierto. Desde entonces ha habido periodistas, tribunales de justicia y gobiernos que han denunciado que Los protocolos son un documento falso que promueve mentiras antisemitas.

A pesar de que se trata de una falsificación, las personas que buscan difundir teorías de conspiraciones sobre los judíos han utilizado Los protocolos durante más de 120 años. Los protocolos se adaptan periódicamente a los acontecimientos de la actualidad. Su atractivo, como el del pensamiento relacionado con las conspiraciones, reside en su

capacidad de ofrecer explicaciones sencillas respecto a un mundo complejo.

### ¿Qué son Los protocolos de los sabios de Sión?

Los protocolos afirman ser un registro escrito secreto de reuniones supuestamente celebradas por un grupo llamado los "Sabios ancianos de Sión". Las notas de las reuniones son falsas. Estas reuniones nunca se llevaron a cabo y los supuestos líderes, los denominados "Ancianos de Sión", nunca existieron.

Las primeras publicaciones incluían 24 capítulos o "protocolos" (actas de reuniones). Cada capítulo afirma documentar los planes secretos de los ancianos para controlar a nivel mundial la política, la economía, los mercados financieros, los medios de comunicación, la educación y otras partes de la sociedad con el fin de beneficiar a los judíos. Otras mentiras antisemitas incluyen la afirmación de que los judíos destruirán el cristianismo y todas las demás religiones del mundo. Los protocolos también dicen que los judíos se beneficiarán de mantener al mundo en estado de guerra.

Existen diferentes versiones o ediciones de Los protocolos, pero todas se utilizan con un mismo fin: explicar los problemas del mundo culpando a los judíos. Culpar a alguien más de los errores de los demás se conoce como buscar chivos expiatorios. El objetivo de quienes promueven Los protocolos es siempre culpar

a los judíos de diversos problemas para demonizarlos.

Los protocolos y las antiguas teorías de conspiraciones antisemitas

Desde hace muchos siglos han existido teorías de conspiraciones antisemitas. Estas teorías han evolucionado con el tiempo, utilizando ideas religiosas, económicas, nacionalistas y racistas para promover el odio a los judíos. Se ha culpado falsamente a los judíos de matar a Jesús (deicidio), de fomentar guerras y revoluciones, e incluso de propagar plagas y epidemias. Se les ha acusado falsamente de controlar la política y la economía mundial.

El antisemitismo se volvió más generalizado en el siglo XIX. Durante esta época, las sociedades europea y norteamericana experimentaron importantes cambios sociales, económicos y políticos. Hubo avances en las comunicaciones, incluidas las tecnologías de impresión, que permitieron que las personas difundieran sus ideas más rápidamente por todo el mundo. En esa época surgió una corriente antisemita en la que se afirmaba que los judíos orquestaron todos estos cambios en su propio beneficio. Estas teorías antisemitas de conspiraciones aparecen en muchas versiones de Los protocolos.

Aunque en Los protocolos no se inventaron estos prejuicios contra los judíos, sí se agruparon en una sola fuente. El libro refuerza y amplifica las teorías antisemitas de conspiraciones más populares.

(Continuará)  
gildamh@hotmail.com

Desde el Pueblo de Amuzgo, en el estado de Guerrero, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo encabezó la entrega de Créditos a la Palabra para mujeres artesanas que elaboran textiles, particularmente del tradicional huipil, con el objetivo de garantizar su comercialización a precios justos y el bienestar de las mujeres indígenas y afrodescendientes.

“Por eso hoy venimos a entregar el Crédito a la Palabra para que las mujeres artesanas de todo el Pueblo Amuzgo, de sus cinco municipios, puedan vivir con bienestar. Lo hacemos de esta manera, sin trámites engorrosos, sin intermediarios, sin condiciones injustas, lo hacemos confiando en ustedes, porque la palabra de una mujer indígena, artesana, vale más que cualquier firma o cualquier contrato

“Lo que queremos no es solamente que se conserve el huipil y el tejido de cintura, el telar de cintura y lo que ustedes hacen, sino que se garantice el bienestar de las mujeres artesanas, que puedan vivir de su trabajo. Entonces es conservación y al mismo tiempo bienestar, eso es lo que se tiene que garantizar con este programa”, informó en un Encuentro con Mujeres Artesanas del Pueblo Amuzgo.

Estos Créditos a la Palabra del programa ApoyArte son de hasta 30 mil pesos con una tasa cero de

# Sheinbaum destinará 500 mdp en créditos a la palabra para artesanas durante 2025



interés y largos plazos para que las artesanas de Amuzgo puedan pagarlo en facilidades.

La meta este año es entregar 500 millones de pesos (mdp) en créditos para esta región. La directora general de Financiera para el Bienestar, María del Rocío Mejía Flores, informó que, a la fecha, suman 11 mil las solicitudes para acceder a este Crédito a la Palabra, de los cuales ya se pagaron cerca de 6 mil a mujeres artesanas de los municipios de Xochistlahuaca, Tlacoachistlahuaca,

Ometepec, en Guerrero; así como de San Pedro Amuzgo y Santa María Ipalapa, lo que representa un avance de 170 mdp entregados de la meta de 500 mdp establecida para estos municipios.

La artesana amuzga, Amancia Merino Valtierra, agradeció a la Presidenta por reconocer el trabajo de las mujeres artesanas y brindar estos créditos que representan una oportunidad para ellas, sus familias y comunidades.

(Foto: Especial Portal)

## La grandeza milenaria del Edomex se mantiene viva en artesanías de sus 5 naciones originarias

El Estado de México cuenta con cinco pueblos originarios: mazahua, otomí, náhuatl, matlatzincas y tlahuica, cuyas expresiones artesanales son reflejo de una herencia viva, historia y creatividad.

La Secretaría de Cultura y Turismo, a través del Instituto de Investigación y Fomento de las Artesanías del Estado de México (IIFAEM) fomenta la preservación de estas comunidades a través del Padrón Estatal de Artesanas y Artesano, que tiene registrados a más de 5 mil 400 maestras y maestros artesanos, de los cuales 4 mil 171 son mujeres y mil 283 hombres.

Las ramas artesanales con mayor presencia en los pueblos originarios son textiles, gastronomía artesanal, alfarería y cerámica y fibras vegetales, que mantienen la trascendencia generacional artesanal.

En San Felipe del Progreso, Villa de Allende, Donato Guerra, Temascalcingo y San José del Rincón, destacan los bordados y joyería mazahua.

Los otomíes, ubicados en Tezcuayota, Toluca y Xonacatlán, son reconocidos por sus tapetes anudados a mano, tejidos en telar de cintura y la cestería en palma.



Los nahuas, presentes en Tezcuayota, Malinalco, Amecameca, Tenango del Valle, Texcoco y Capulhuac, destacan en la alfarería y textiles de lana.

Los matlatzincas de Temascaltepec son conocidos por la elaboración de licores, conservas y alimentos tradicionales como el pinole y tortillas con espiga de maíz.

Los tlahuicas originarios de Ocuilán, destacan en la talla en madera, muebles artesanales y artesanías con ocoxal, además de una gastronomía rica en pan, licores y mermeladas.

La Secretaría de Cultura y Turismo invita a adquirir estas piezas únicas en la tienda matriz Casart ubicada en Paseo Tollocan Núm. 700, esquina Av. Urawa, Col. Izcalli Ipiem, Toluca, con horario de lunes a viernes de 10:00 a 19:00 horas, sábados de 10:00 a 18:00 y domingos de 10:00 a 15:00 horas.

También puedes visitar la tienda ubicada en el Parque de la Ciencia Fundadores, en Av. Sebastián Lerdo de Tejada 103, Centro, Toluca, abierta de martes a domingo de 10:00 a 18:00 horas.

(Foto: Especial Portal)

## Abren registro a mujeres indígenas para que accedan a estudios sin costo para detección de cáncer

Con el objetivo de garantizar el derecho a la salud de las mujeres mexiquenses, especialmente de quienes pertenecen a comunidades originarias, el gobierno del Estado de México gestionó que la Clínica Reina Madre realice de manera gratuita 2 mil mastografías, 120 colposcopias y 120 pruebas de Papanicolaou a mujeres mayores de 40 años.

Los estudios se realizarán durante septiembre y octubre y en caso de detectar alguna anomalía, las pacientes recibirán seguimiento médico especializado, con acceso a estudios complementarios e incluso procedimientos quirúrgicos, si fuera necesario, todo dentro de las sucursales ubicadas en la entidad.

Las interesadas deberán comunicarse con el Consejo Estatal

para el Desarrollo Integral de los Pueblos Indígenas del Estado de México (CEDIPIEM), donde les solicitarán datos personales como nombre, teléfono y comunidad de procedencia. Posteriormente, el personal organizará las citas para que las mujeres asistan en la fecha y hora programadas a la sucursal que se les indique.

Estas acciones son resultado de las gestiones del CEDIPIEM para impulsar el acceso a servicios médicos dignos y oportunos para las mujeres indígenas; para ello, puso a disposición de la ciudadanía los números 722 213 58 93, 722 213 58 94 y 722 213 58 95 ext. 109, así como el correo concertacion\_cedipiem@edomex.gob.mx para mayor información.

(Foto: Especial Portal)



Si eres mexiquense y te apasiona la fotografía, el gobierno del Estado de México te invita a participar y mostrar tu talento en el Concurso Estatal de Fotografía 'Identidad mexiquense', que promueve la Secretaría General de Gobierno (SGG), a través del Consejo Estatal de Población (Coespo).

Este concurso anual tiene el propósito de fomentar la creatividad y participación de la población mexiquense que radica en el Estado de México para capturar, a través de la fotografía, las actividades, lugares o elementos que les generan orgullo, por sus raíces, tradiciones y costumbres.



# Convocan a concurso fotográfico 'Identidad Mexiquense'

En este sentido, las fotografías participantes deberán reflejar:

- Espacios emblemáticos del estado, municipio o localidad que evocan recuerdos significativos y conexión con el entorno.
- Costumbres y festividades comunitarias que formen parte de la identidad y raíces mexiquenses.
- Gastronomía típica y tradicional, como reflejo del legado culinario del estado.
- Figuras históricas, artistas o líderes comunitarios cuya obra encarne los valores del Estado de México.
- Artesanías que resalten la riqueza cultural mexiquense.
- Relatos personales que capturen momentos de solidaridad o experiencias que representen la esencia de ser mexiquense.

El concurso está abierto a todas las personas que residan en el Estado de México, sin importar su edad, y se

divide en cuatro categorías:

- Categoría A: Menores de 15 años.
- Categoría B: De 16 a 30 años.
- Categoría C: De 31 a 45 años.
- Categoría D: De 46 años y más.

Las personas que participen podrán enviar hasta tres fotografías, en color o blanco y negro, tomadas con cualquier cámara fotográfica o dispositivo móvil, siempre que cumplan con las especificaciones de la convocatoria.

Es necesario adjuntar copia del acta de nacimiento, comprobante de domicilio y carta de autorización, según lo indicado en las bases.

Quienes resulten ganadores de cada categoría recibirán: primer lugar, una laptop; segundo lugar, una pantalla, y tercer lugar, una tablet. El concurso ya se encuentra abierto y cierra el viernes 21 de noviembre de 2025.

Consulta las bases en <https://shorturl.at/5Q1Wg> donde también está disponible el formulario de inscripción.

(Foto: Especial Portal)



Universidad Autónoma del Estado de México



Clínica Multidisciplinaria de Salud

## ESPECIALIDADES

**Ginecología**  
Lunes a viernes  
⌚ 8 a 16 h

**Otorrinolaringología**  
Lunes a viernes  
⌚ 8 a 16 h



## SALUD MENTAL

**Psicología clínica**  
Lunes a viernes  
⌚ 8 a 19 h  
Sábados  
⌚ 9 a 12 h

**Educación Especial**  
Lunes a viernes  
⌚ 13 a 20 h

**Psicología clínica infantil**  
Lunes a jueves  
⌚ 7 a 17 h  
Viernes  
⌚ 7 a 15 h

**Evaluación psicológica infantil**  
Lunes a viernes  
⌚ 13 a 20 h

## OTROS SERVICIOS DE SALUD

**Nutrición**  
Lunes a viernes  
⌚ 8 a 19 h

**Odontología Básica**  
Lunes a viernes  
⌚ 8 a 14:30 h

**Terapia Física**  
Lunes a viernes  
⌚ 8 a 20 h  
Sábados  
⌚ 9 a 13 h

**Terapia Ocupacional**  
Lunes y martes  
⌚ 14 a 19 h  
Miércoles, jueves y viernes  
⌚ 9 a 14 h

**Acupuntura**  
Lunes a viernes  
⌚ 8 a 15 h

**Enfermería**  
Lunes a viernes  
⌚ 8 a 20 h  
Sábados  
⌚ 9 a 13 h

**Gerontología**  
Lunes a viernes  
⌚ 8 a 16 h

**Medicina General**  
Lunes a viernes  
⌚ 8 a 20 h  
Sábados  
⌚ 9 a 13 h

## LABORATORIOS

**Laboratorio de Biología Molecular**

- PCR COVID
- PCR COVID-Influenza
- Prueba rápida COVID - Influenza
- PCR Enfermedades Urogenitales

Lunes a viernes  
⌚ 7:30 a 19 h  
Sábado  
⌚ 8:30 a 13 h

**Laboratorio de Análisis Clínicos (toma de muestra)**

Lunes a viernes  
⌚ 8 a 10 h



## AUXILIARES DE DIAGNÓSTICO

**Densitometría ósea**  
Lunes a viernes  
⌚ 8:30 a 19 h

**Mastografía**  
Lunes a viernes  
⌚ 9 a 17 h

**Audiometría**  
Lunes a viernes  
⌚ 8 a 16 h

**Rayos X**  
Lunes a viernes  
⌚ 9 a 17 h

**Electrocardiografía**  
Lunes a viernes  
⌚ 8 a 19 h

**SEV**

Agenda en:  
[citascms.uaemex.mx](http://citascms.uaemex.mx)



722 212 80 27  
722 219 41 22  
Exts. 118 o 140